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天涯共此时（摄影） 李 陶

■科林碎语

遥感技术是20世纪60年代发展起来的集

物理、化学、电子、空间技术、信息技术、传感技

术、计算机技术于一体的尖端技术，同时也是应

用领域非常广泛的应用技术和探测手段。遥

感技术是在航空摄影的基础上发展起来的，因

此，遥感技术也包括传统的航空摄影在内。

1904 年 4 月 14 日，意大利人威尔伯·莱

特（Wilbur Wright）和他弟弟一起，在飞机上

拍摄了人类历史上第一张航空相片，从此，人

们摆脱了地面观察山川地貌的局限，步入一

个全新的时代。

航空摄影早期，一直是用航空摄影机以

航空摄影方式把可见光电磁波能量记录在感

光照片上，然后洗印成照片。到了 20世纪 50

年代，出现了以非摄影方式获取被探测目标

物的数据（图像）——一种新的成像方法。由

于传统的航空摄影无法概括非摄影方式获取

的数据（图像），为了能概括全部摄影与非摄

影方式获取的数据（图像）信息，美国的一位

海军军官伊夫林· L·布鲁伊特（Evelyn·L·
Pruitt），于 1960 年提出用“遥感”一词替代常

规的航空摄影概念。1962 年在美国密执安

大学等单位发起的环境科学遥感讨论会上，

“遥感”一词被正式引用。

“遥感”（Remote Sensing）一词中的“遥”

就是遥远的意思，“感”就是感觉的意思，遥感

的含义大体可做这样的理解，在一定距离外，

感测目标物的信息，通过对信息的分析研究，

确定目标物的属性。

事实上，在自然界中，人和动物都具有遥

感本领，人和动物的眼睛识别物体，就是一种

遥感本领。有些动物具有某些特殊的遥感本

领，比如蝙蝠能发射 2.5万次到 7万次的超声

波，并根据接收到的回波来判断物体的距离、

方位和属性，所以蝙蝠能在夜间自由快速地

飞翔。再如，响尾蛇，对红外线的灵敏性极强，

能感觉到300mm以内零点几度的微小温差变

化。从某种意义上说，遥感技术就是模仿自

然界中某些动物的遥感现象和过程产生的仿

生科学，如响尾蛇导弹。

遥感技术和遥感是两个不同的概念。前面

谈到人和动物都有遥感的本领，这是他（它）们一

种生理本能的反应。而遥感技术则是利用现代

仪器装置作为技术手段，对目标物进行感知。遥

感和人（动物）的遥感本领的主要区别在于，一个

是使用天然器官，一个是使用现代工具。

遥感技术的出现，大大地延伸了人类的

感觉器官，为人们观察认识自然现象提供了

新的有效手段，特别是在军事上具有突出的

意义，从而引起了世界各国广泛的关注和重

视，竞相发展遥感技术。

回顾一下人类祖先揭示自然现象的历史，

就会感到今日遥感技术的神奇力量。在航空

摄影技术出现以前，人类对地球表面面貌的认

识，经历了漫长的岁月，我国史书有关山川地貌

的最早记载，首推公元前四至三世纪的《禹贡》

一书。后来出现了宋朝沈括的《梦溪笔谈》、明

朝宋应星的《天工开物》等论著。这些论著都记

述了自然界的一些地学现象，靠的是传统的地

面调查方法。上述论著的记载前后经历了约

2000年，但在对自然界的认识深度上并无突破

性的变化。而且不少记载还是错误的。例如，

自《禹贡》以来的“江出于岷”的记载，直至举世

闻名的地理学家徐霞客才指出金沙江是长江

的上游，纠正了“江出于岷”的错误见解，但却经

历了2000年左右的时间。

尽管徐霞客是伟大的地理学家，他献出

毕生经历记述了大量地理、地貌现象，但与今

日遥感图像所提供的丰富、逼真的自然景观，

就无法相比了。

目前，每天在太空飞行的卫星达到数百

颗，它们持续地对地貌、地物、农作物、军事设

施、海洋、大气……进行监测，为人类造福，默

默无闻地来回奔跑着。

地球表层再没有任何角落是“神秘莫测”

的了。由美国宇航局研制的外太阳系空间探

测器旅行者 1 号、2 号以及先驱者 11、12 号等

飞行器，已经飞达土星表面，还将继续遨游太

空，并将进入星际空间。其飞行的距离和速

度远远超过《水浒传》中“神行太保”的本领，

真正做到“巡天遥看一千河”了。

巡 天 遥 看 一 千 河
文·卓宝熙

从唐代开始，我国中秋赏月活动就已

盛行，后来更发展到祭月和拜月。古人中

秋赏月的诗词格外多，从气象学的角度吟

咏起来，更是别有一番滋味。

首先是咏中秋月色和天气。如苏轼的

《念奴娇·中秋》，“凭高远眺，见长空，万里云

无留迹”。赵长卿主要说天气，“已是天高气

肃，那更清风洒洒，万里没纤云”。苏舜钦形

容的更是出奇，“江平万顷正碧色，上下清澈

双璧浮。自视直欲见筋脉，无所逃遁鱼龙

忧。不疑身世在地上，只恐槎去触斗牛”。

长空大气一尘不染，江平波碧，天上明月，水

面明月，双壁交相辉映。月光清澈得几乎可

以看透自身上的筋脉，连水里的鱼龙也害怕

被看得一清二楚，无处藏身。此情此景，使

诗人忘记了一切，似乎自己已经乘上浮筏，

扶摇直上，只恐与斗、牛星相撞！

东岳泰山海拔 1500 多米。清代盛符

升有一年中秋登上了山顶，留下了《中秋

岱顶即事》：“身入云端云下垂，风雷南去

日西驰。青霓断续斜阳外，碧海澄鲜子夜

时。天柱独晴依上界，冰轮乍满半秋期。

茫茫俯视皆尘雾，一片空明对玉池。”简单

说来就是，泰山顶太高了，突出在云海之

上，与天相依。午后雷雨云逐渐南去，天

空还有虹霓出现。到了夜间，天空明月普

照，四顾云海茫茫。他在泰山顶上从下午

开始，一直赏月到午夜，看到了地面上看

不到的许多中秋奇异天气现象。

古代咏中秋月诗词中多有“月光寒”的描

写。例如苏轼《念奴娇·中秋》中有，“桂魄（月）

飞来，光射处，冷浸一天秋碧”；还有“暮云收尽

溢清寒”（苏轼）；“拂拂渐上寒光流”（苏舜

钦）等。此外，古诗词中多称月亮为“冰轮”“广

寒宫”等，也都有“月光寒”的意思。

苏轼著名的《水调歌头》中说，“我欲乘风

归去，又恐琼楼玉宇，高处不胜寒”之句。然而

此诗的“归去”，不是去天上而是去人间的“天

庭”——朝廷，才是“高处不胜寒”的真寒意所

在。从气象学上说，月光是不生寒的，寒的是

空气。中秋夜气温低有两个原因。一是北方

冷空气频频南下（高气压控制下中秋夜才会

晴朗）。二是晴夜地面（向宇宙空间）辐射失热

十分强烈，地面低温导致大气低温所致。

正是“月有阴晴圆缺，此事古难全”，

所 以 古 诗 词 中 也 有 许 多 咏 无 月 的 中 秋

夜。例如，清德普的《中秋无月》：“谁道秋

云薄，中宵掩桂轮（月）”。也因常常中秋

无月，古人们尤其珍爱重阴后突然出现的

中秋月。例如，清代查慎行《中秋夜洞庭

湖对月歌》中说，“长空霾云莽千里，云气

蓬蓬天冒水。风收云散波乍平，倒转青天

作湖底。”因为下午还是乌云莽莽，空气潮

湿得似乎要冒水。但不久就云散天青，蓝

天倒映湖面。“初看落日沉波红，素月欲升

天敛容”，就是说日落以前云开日出，月升

起以前就已经晴好了。前述苏舜钦诗中

描绘的中秋月就更可贵了：“可怜节物会

人意，十日阴雨此夜收。不惟人间重此

月，天亦有意于中秋。”连阴十日，中秋夜

放晴，老天真给面子。

不过，即使老天给面子，诗人们还是

千叮万嘱要抓紧时间：“劝君莫惜登楼望，

云放婵娟（月）不久长”（薛莹）。因为“唯

恐雨师风伯意，到时还夺上楼天”（黄滔），

即乌云随时可掩中秋月。

但是，如果明月到时就是千呼万唤不

出来，怎么办？除了无奈，有些诗人很是天

真。例如，朱淑真说，“何当拨去闲云雾，放

出光辉万里清”；孔绍绶说，“月锁云端不放

来，拟凭剑气一冲开。男儿手具回天力，洗

尽秋痕（月亮被掩部分）照九垓（九州）！”

中秋不见月，已够败兴，如果遇上中秋

月食更是“晦气”。可是还偏有人咏，而且咏

得饶有哲理：“秋半蟾光彻底清，妖蟆残夜蓦

然生。匣开尘土蒙金镜，盘弄泥丸污水晶。

自满定知外多侮，处高原忌太分明。广寒宫

阙愁昏黑，斟酌姮娥秉烛行”（清余京《中秋月

食》）。其中前四句形容月食说，好比匣中金

镜被蒙了尘，好比水晶（月亮）为泥所污。第

5句说月“满则亏”（满月才可能月食），于人

则“满招损”；第6句有位高不宜锋芒毕露等

的意思。诗中想象月食时广寒宫一片昏黑，

估摸嫦娥不得不秉烛而行，也是很有趣的。

唐代有个宰相叫李峤，他有一首《中秋

月》很是“特别”：“圆魄（月）上寒空，皆言四

海同。安知千里外，不有雨兼风。”他指出

当地虽明月，别地也许正风雨交加。

此诗是符合科学的。但此诗绝非写科

学。事实上，有诗评家评论说，李峤在唐朝

官场数十年，最高位至宰相，对武则天改唐

为周，并非真心拥护，这首诗就是针对武则

天的。因为武则天自己改名武“曌”，取“日

月当空”之意。因此，用“中秋月”暗指武则

天，也是很合理的。第1句中的“寒”其实也

有使“天下寒心”的意思；第2句说表面上看

四海拥护，其实当时全国起义此起彼伏。

这就是“千里外雨兼风”的真正含义。

有趣的是，就在李峤之后，一个叫曹

松的人，在他的《中秋对月》中却说，“直到

天头天尽处，（月亮）不曾私照一人家”。

那表达的就是另一种政治观点了。

古 人 怎 咏 中 秋 月
文·林之光

■桂下漫笔

女儿很小时候（也就四五岁吧），在首

次被问及愿意学哪种乐器时，曾问道：“钢

琴和小提琴谁好听？”当时受到我的断然斥

责，斥之为“什么屁问题”。

斥责是当然的：钢琴和小提琴不存在谁

更好听的问题，孰优孰劣当然是见仁见智的

事情。可是过后细想、深想，这是“屁问题”吗？

我在想，为什么是钢琴和小提琴？

是的，它们在庞大的现代乐器阵列中，

分别称“王”和“王子”；历代作曲家所作器

乐作品，最多属于它俩；普通人想到乐器，

首先进入脑海的，也肯定是它俩……但是，

仅仅如此简单吗？

四五岁的女儿，对音色、乐器还没有什

么概念，除了“什么好听我就学什么”的小

小功利之外，出发点和用心应该是纯粹

的。孩子的问题可能更接近本体。

众所周知，旋律、节奏、音色是音乐的

三大要素。三者中，旋律、节奏不去说了，

音色主要是由不同的乐器或人声来区分

的；当然，乐器演奏者能够赋予乐器更丰富

的音色内容，所谓音色的温暖、委婉、浑厚、

热情、轻灵、忧郁等等。但凡此种种，都有

着很强的主观性。那么，什么是它们内在

的、不变的、自有的本质属性呢？

由此，忽然想到了历史上“丝不如竹，

竹不如肉”的著名审美命题。

语出南朝宋刘义庆《世说新语·识鉴》

一六引《孟嘉别传》：“又问：‘听伎，丝不如

竹，竹不如肉，何也？’答曰‘渐近自然。’”意

思是说，听艺人演奏、演唱，弦乐不如管乐，

管乐不如人声，为什么？因为它们一个比

一个更接近自然。

其实，早在春秋就有“歌者在上，匏竹在

下，贵人声也”（《礼记卷二十五·郊特牲》）的

说法，可见崇尚人声自然的审美情趣，渊源

甚为久远；近代西方音乐界，“人声是最美的

乐器”，也基本形成共识。这些都不再赘言。

我想说的是，以归纳见长的中国古人，

为什么用丝、竹来指代所有乐器？

原来丝（弦乐）最早都是弹拨发声，以

“琴瑟”为典型（台前为琴，幕后为瑟），拉弦

乐器的出现和传入，时间上要晚得多；而竹

（管乐）则是吹气发声，典型的如箫、埙等。

在音色上，它们的不同显而易见——弹拨

乐器是由点状、颗粒状的声音单元组成，吹

奏乐器是由条状、线性的声音单元组成。

回到初始问题，“为什么是钢琴和小提

琴”，实为“为什么用丝、竹来指代”的翻

版——在现代乐器中，钢琴、小提琴分别是

颗粒状音色、线性音色的典型及代表，尽管

钢琴可以通过延音踏板营造连续音，小提

琴也能以拨弦制造颗粒状音色，但这改变

不了它们各自的基本面。

在此意义上，“丝不如竹，竹不如肉”

中，如果说“竹不如肉”体现了崇尚自然的

审美观，那么“丝不如竹”所呈现的，是更为

朴素、原始的艺术判断。

音乐与其他艺术门类最大的不同点在

于，音乐作为听觉艺术，具有时间上的流动

性：一曲听罢，与时“俱往矣”。可以说，没有

时间，音乐是没有意义的。相比之下，绘画

则是相对静止的物理存在，当然你看画也

需费时，但那是“以时间换空间”，你看不看，

画都在那里；而音乐流过，你不听就没有，

空间换不来时间。录音技术发明之前的前

工业革命时代更是如此，“错过就不再”。

丝之所以不如竹，就因为颗粒状音色，

无论颗粒之间连结多么紧密，“大珠小珠落

玉盘”，在时间上都是有间隔的。在古人看

来，这至少不如悠长的“竹”音更接近人声，

实属音乐流动性上的先天不足。

这样的分类有意义吗？

答案当然是肯定的。在音乐演奏、演

唱和欣赏层面，线性与颗粒状音色的划分

都深具意义。

线性音色因其时间上无间隔，优势在于

连贯性、整体感；但让听者清晰地辨认出每

个音，是对演奏者巨大的挑战。以小提琴为

例，拉出“干净”的音色，是演奏家入门的起码

“门槛”，同时又是最高境界。事实上，在世界

范围内，能以“真正干净”的音色拉任何曲目

的小提琴家，同一时代决不超过10人。

必须承认，古人对颗粒状音色的朴素判

断并非偏见，在时间上有间隙的这些“颗粒”，

如何组成一个连贯的整体，不仅考验演奏家

的技法，更考验他们对音乐的理解。但同时，

音色干净、没有失真，是这一类型的优势。同

样地，在世界范围内，真正做到连贯性上毫无

瑕疵的钢琴家，同一时代也不超过10人。

能佐证以上结论的实例数不胜数，其

中以对钢琴曲的管弦乐编曲最为典型。

通常，对钢琴曲的成功配器，因其音色

层次感极大地丰富了，能收获比钢琴版更强

的表现力和感染力。音乐史上最著名的例

子，莫过于拉威尔对莫索尔斯基钢琴套曲

《展览会上的图画》的改编，弗朗兹·多普勒

（Franz Doppler）对李斯特19首《匈牙利狂想

曲》（S.244）中第2、5、6、9、12、14首的改编，德

沃夏克为自己杰出的16首钢琴版《斯拉夫舞

曲》（OP.46和OP.72）所写乐队平行版，以及

其他人对无数艺术歌曲钢琴伴奏的管弦乐

编曲，等等。其中特别值得一提的，是李斯

特《升c小调匈牙利狂想曲》之二，由20世纪

指挥家中的音响大师斯托科夫斯基重新配

器并亲自指挥演绎，在李斯特原本高超的钢

琴技法之上又实现了瞬间升华，令听者无不

惊叹，被评为“史上最伟大录音”之一。

相反的例子亦多，以我至爱的 J·S·巴

赫《E大调组曲（BWV1006）》为最典型。

我听过的 BWV1006 演绎，主要有谢

林、帕尔曼、格吕米奥的小提琴版，鲁茨·基

尔希霍夫的琉特琴（吉他前身）版（作品编

号 BWV1006a），以及摩纳哥国家爱乐首席

的 现 场 小 提 琴 版（BWV1006 之 一“ 前 奏

曲”）。其中，小提琴版无一例外地在“干净”

上出了问题，特别是 BWV1006 之五“小步

舞曲”Ⅱ、之六“布列舞曲”，包括当今世界声

名最为显赫的小提琴家帕尔曼、被誉为巴

赫无伴奏小提琴曲最权威的诠释者谢林在

内 ，都 出 现 了 难 堪 的 吞 音 现 象 ，几 乎 把

BWV1006中这两段最动听的篇章拉没了；

相比之下，格吕米奥版没有吞音，无愧于

“最忠实于巴赫原著”演奏家的头衔。但比

较基尔希霍夫琉特琴版的颗粒般细腻、清

澈，所有小提琴版都显得垃圾。极言之，

BWV1006（特别是之五“小步舞曲”Ⅱ）甚至

是线性音色乐器难以胜任的曲目。

如此看来，“钢琴和小提琴谁好听？”或

许真的是个问题。

线 性 与 颗 粒 ：音 乐 欣 赏 中 音 色 问 题
文·瞿 剑

■■艺苑艺苑

少年智则国智,少年强则国强。新中国

建立以来的科普和文学创作，一直注重为孩

子们提供优质的精神食粮，影响了一代又一

代人的好作品层出不穷。近年来广受好评并

多次获奖的《听伯伯讲银杏的故事》，便是新

时代诸多科普和文学作品中的佼佼者。

作为迄今为止林业界第一部原创、高质

量，有重大影响的科普作品，《听伯伯讲银杏

的故事》的特色在于“精于业，巧于形，化于

心”。全书以银杏的 50个核心知识点加以架

构，从孩子们观察事物的角度入手，精心设计

了 50个生动有趣的故事，把银杏知识讲得活

灵活现。如“银杏与恐龙”一节讲述银杏的古

老传奇，“银杏与原子弹”一节讲述银杏的旺

盛的生命力，“长寿之乡话银杏”一节讲述银

杏的叶、花、果的养身价值，“银杏流动的精

子”一节则讲述银杏神奇的进化历程。

给少年儿童讲科学，一个动听的故事远胜

于单纯的说教。讲好听的故事正是《听伯伯讲银

杏的故事》创作手法上的过人之处。一方面，作

者设计小金果和伯伯两个人物形象，赋予他们少

儿和科学家的角色，通过科学家俯下身来与孩子

平等、亲切地交谈，拉近了少儿与科学家的距离，

让科学变得平易近人；另一方面，作者善于用少

儿的视角观察事物，并结合少儿化的活泼对白、

生动有趣的探险场景等，激发少儿读者探索科学

的好奇心和想象力。该书在兼顾读者面上需求

的同时，重点围绕少儿读者的特征进行了选题内

容、形式等的创新，并采用了全媒体的时新手段，

淋漓尽致地展示了银杏的“新、奇、实、美 ”，堪称

是对银杏的百科全书式的介绍。

中国科普作家协会理事长、中国科学院院

士刘嘉麒有此评价：“科学传播是科学家的天

职，重视科学传播同重视科学创新同样重要。

我很高兴地看到，林业专家曹福亮教授在这方

面做了十分有益而又颇有成效的尝试：由他主

编的《听伯伯讲银杏的故事》一书，继摘走第三

届中国科普作家协会优秀科普作品金奖后，又

荣获2014年度国家科学技术进步二等奖（科普

类）。该书依托于原创科研成果，采用多种科普

手法阐释银杏相关知识，弘扬优秀传统文化，传

播生态文明理念，视野开阔，形式新颖，是一部

趣味盎然、雅俗共赏的原创科普佳作。”

选择银杏为科普作品创作对象，具有极强

的典型性和代表性，以及极高的推广和普及价

值。从这个意义上讲，《听伯伯讲银杏的故事》

一书所蕴含的深厚文化底蕴是不言自喻的。

作者以讲科学为核心立场，同时览古今通中外，

注重文学、美学、社会学的渗透，充分展示了中

华民族的传统文化。正所谓在少儿心中撒下

科学之种子的同时，又种下了一棵文化的大树。

撒下科学的种子

种一棵文化大树
文·张志敏

故宫博物院 90 华诞系列展览之“石渠

宝笈特展”自 9 月 8 日开幕后，就一直新闻

不断。同志们为瞻仰国宝《清明上河图》，

就是耗上 6、7 个小时等候也“甘之如饴”；

更出现男女老少为“赶场子”，一早从午门

奔跑入宫的壮观场面。对此，故宫博物院

也是见招拆招，代之以到来时间领号分组

的方式排队。于是，武英殿前，观众整队进

场，秩序井然，令我想起了中学时代的田径

运动会。

此番场景乍看虽说不免有点儿窘迫、

诙谐，但终归是件好事。一方面反映了公

众参与文化活动热情高涨，另一方面也彰

显出故宫博物院这种“高大上”的文化机

构，确有一种“接地气”的应对诚意。毕竟，

要在文物保护和满足观众需求之间寻找平

衡并非易事，“理解万岁”四字，无论“院方”

还是“观方”，心中都应有个位置。

理解过后，不禁要思考一下——所谓

“观方”的“观”，是取“观赏”还是“围观”之义

更为贴切？我以为是后者。这是个十分有

趣的现象，若干年前霍金的中国之行就已

经有人注意到了。这位著名的科学家来到

中国作报告，引起了极为疯狂的抢票排队

潮。然而，随后有爆料，报告现场早退、睡

觉的人不在少数。这里无意指责或抨击什

么。只想说，对普通人而言，科学名家的报

告多半是晦涩难懂的。盲目的参与热情，

就是一种围观心态——围观的不是科学家

的学术成就或思想，而是身残志坚的“科学

怪人”。“霍金”这个符号，无疑发挥了最大的

效用。其同样艰深难懂的科普名著《时间

简史》的持续畅销，也是别有一番意味。

回到《清明上河图》。作为一件可视性

很强的艺术作品，即便看不懂，那倒也可以

近距离感受一下真迹的“场气”，总不至于

打瞌睡吧？其实，在世界范围内，普遍都存

在围观的看客，比如巴黎卢浮宫内蒙娜丽

莎、断臂维纳斯周围，永远人头攒动；比如

伦敦国家美术馆梵高的《向日葵》前，也总

能引来游客驻足。《清明上河图》对于中国

人来说，就是一个符号，一件人人皆知却鲜

有人深入探究的民族性文化遗产。

围观是普世的文化心态，也是所有人

的权利，可谓之有趣，无可厚非。但相信淹

没在围观《清明上河图》的众人里，笃定有

一些艺术的真正膜拜者、探索者和研究

者。在被迫围观的环境下，他们同样只能

走马观花，向其钟爱之物投去匆匆一瞥。

对于这个人群而言，故宫博物院的精细化

管理就难说没有欠缺了。

当年，霍金分别面向中国科学界和公

众作了两场报告。不知故宫博物院管控下

的《清明上河图》展览，是不是也可以将“看

热闹”和“看门道”的观众分流？例如，在白

天正常展览结束后的晚上，面向有特殊需

求的人群开放一两个小时。不妨以提高票

价、出示相关身份证明等方式适当设置一

些门槛，同时注意公平公正公开。也不知，

作出这样的一种安排，是不是真的很难？

围 观《清 明 上 河 图》，看 热 闹 还 是 看 门 道 ？
文·杨 雪

■玉渊杂谭


